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羊城晚报记者 龚卫锋

《南海归墟》打开海洋探险版图

潘粤明：潜水舱逃生戏
激发了我的求生本能

《龙岭迷窟》《怒晴湘西》《昆仑神
宫》……在上过高山、进过山洞、碾过草原、
踏过雪地后，陪伴观众多年的“铁三角”胡
八一（潘粤明饰）、Shirley杨（张雨绮饰）、
王胖子（姜超饰）这次要下海洋了！

11月27日晚，《南海归墟》登陆腾讯视
频，“铁三角”在火锅宴合体后，受考古队陈
教授之托启程前往珊瑚庙岛，在风暴不断、
海难频发的珊瑚螺旋海域，展开一段探寻
归墟之地、寻找秦王照骨镜的惊险旅程。
这一季的开播阶段，延续了同系列 IP剧以
往的叙事节奏，将故事背景、任务线索层层
铺开，剧情走向牵动人心。

相较往季，《南海归墟》有哪些独特之
处？陪伴观众多年、已习惯被虐的“铁三
角”，又有哪些新奇的拍摄体验？

此前几季，潘粤明经常被网
友调侃身材，不是“胡八一”而是

“胖八一”。在《南海归墟》开播
当晚，好友梁静发微博透露：“潘
粤明为了《南海归墟》减了 30
斤，原以为有机会展露一下8块
腹肌，结果每次下水都得穿上钢
筋铁骨的潜水服。”梁静透露了
潘粤明的真实拍摄状态。潘粤
明说：“开机前，我一直在上体能
训练课，加上饮食上也更加注
意，总算是瘦下来了。而且，我

这次基本都是在演船上和水下
戏，其中水下戏对体力、耐力、表
演力都是挑战。”

大量水下戏份，对演员表演
提出了更高要求。例如，在潜水
舱逃生戏中，舱体是密闭球体，
剧组需要在舱体倒灌注满水后
进行拍摄，以模拟“胡八一”水下
逃生的真实感。潘粤明说：“我
要用脚踹开玻璃逃出舱体，整个
过程对我的憋气能力和体力考
验很大。身处狭小空间的拘谨
感并不单纯是我表演出来的，更
多源于真实感受——舱里只架
设了一台GoPro，我在注满水的
密闭空间无法呼吸，身体很紧、
心里也恐慌，求生的本能会被激
发出来。”

陪着“胡八一”一路在冒险
中成长，潘粤明感触良多：‘胡八
一’带给我太多现实生活中不可
能体会到的惊险和奇遇，也在无
形中激发我骨子里的冒险精
神。对于这个角色，我感触最深
的就是那句‘活着总比死了强’，
活着就是希望。”

在《南海归墟》中，张雨绮以
短发造型示人，让不少观众眼前
一 亮 ，“Shirley 杨 更 加 利 落
了”。剧中，Shirley 杨不仅能静
下来跟“胡八一”讲道理、谈感
情，也能动起来一展好身手。

张雨绮形容拍摄《南海归墟》
之前就像开学军训，要做很多体
能准备：“这一季我们要打的是

‘海鲜怪’，有章鱼、海蛇、鲛人
等。剧里有很多打戏，我要爬上
爬下，被威亚吊来吊去。我要提

前健身，让饮食、作息变规律，把
自己的身体调整到比较‘能打’的
状态，才能面对这场硬仗。”

拍摄阶段，让张雨绮印象深
刻的是水下戏份：“有一套潜水
服造型，很像宇航员与钢铁侠的
结合，穿上之后需要三四个人架
着走，特别笨重。我再戴上头
盔，整个人像是住在衣服里，无
法同外界直接交流，只能通过夸
张一点的表情和简单明了的肢
体语言来传递信号。”

“王胖子”的喜剧人设依然
不倒，为新一季增添了不少笑
点。但对于姜超而言，此次的拍
摄难度着实不小：“这次有大量
拍摄是在船上进行，‘船上爬高’
戏份的拍摄，对我而言压力很
大。我有恐高症，不敢爬高，而
且带气泵的船底会上下大幅度
晃动，导致船又高又晃，拍摄的
难度系数就更大了。”

不过，姜超对水下戏份感到
新奇。他回忆说，导演、武术指导
设计了专业性的水下手势让演员
提前学习。此外，演员进行了大

量棚拍、无实物表演来充实水下
戏份。他说：“虽然有些水下戏拍
摄不是在水下，但演员所有动作
都得模仿人在水下的状态，包括
行走、游动、前行。例如，我要在
地面上做到像在水中那样慢慢地
上下，把水里的阻力表现出来。”

姜超还透露，后半段的“打
鲛人”戏份，让他解锁了刀技、匕
首技等新技能：“武术导演设计
了很多关于匕首的使用方法，在
打鲛人的肉搏战中，我用了匕首
技，会有包括反手刀、正手刃等
的展示，挺喜欢这类动作。”

设定
A

《南海归墟》架构了一个
以“归墟”为核心的深海奇观
探险世界。“归墟”概念见于
《列子·汤问》，所谓“渤海之
东，有大壑焉，其下无底，名曰
归墟”，即天下之水汇聚之
地。剧中“归墟”具体指珊瑚
螺旋海域，这里一年四季风暴
不断、海难频发。

按照故事设定，在珊瑚螺
旋中，曾有过一个青铜文明高
度发达的恨天部。自秦朝之
后，相关记载彻底消失，恨天
部 成 为 名 副 其 实 的 迷 踪 之
地。陈教授在饭局上请求“铁
三角”寻找国宝秦王照骨镜。
由于这面镜子的失落之地正

是珊瑚螺旋，众人商议过后，
决定去南海寻觅失落的宝物。

据悉，主创团队在设计之
初，先还原了恨天部沉没之前
的完整面貌和城市功能体系，
如：龙火矿冶炼体系、采珠和
海上贸易体系、居民生产生活
链等，再让这些场景与沉没后
的残垣断壁、埋藏深海的生活
器皿等一一对应呈现，让场
景、细节更加真实可信。值得
一提的是，全剧开篇便展现了
珊瑚螺旋的深不可测：沉入海
底的宝镜、无人生还的海域、
暗藏玄机的底舱、神出鬼没的

“幽灵船”等元素，都预示着此
次行程的凶险。

故事 珊瑚螺旋深不可测

为了还原归墟场景，主创在
摄影棚中搭建了近百米长、两米
深的异形水池，预埋了水循环、
造浪系统，再在水池中搭建十余
组海底场景。如何呈现水下奇
观？剧组在制作中参考了自然
纪录片，不少元素有原型，如：

“阴火”参考的是海底火山的形
态、颜色；“大拥沙”的原型是世
界上体形最大的龟鳖——棱皮
龟，它们经常会因寄生藤壶而痛
苦不堪，蹭渔船向人类寻求帮
助。

在《南海归墟》的首播阶
段，“铁三角”与明叔、阮黑、多
玲等人驾驶三叉戟号船前往珊
瑚螺旋。对于三叉戟号船的拍

摄，动作导演李磊表示，为了让
观众产生身处大海之上的体
验，主创将船舶分成甲板、底
舱、生活舱、船尾、船头等不同
部分进行拍摄，利用物理引擎
模拟海洋的波浪、风力以及船
的运动。

据悉，《南海归墟》的特效
制作是整个系列 IP剧里最复杂
的，全片 90%的镜头是视效镜
头，其中复杂视效均被用以呈
现海洋冒险。例如，目前已播
出的“幽灵船大战”场景，至少
需要三位特效师配合完成，分
别负责海水交互解算、船体爆
炸与着火冒烟解算、暴风雨或
雾气等氛围处理。

置景 搭建大型异形水池

潘粤明 冒险精神被激发

张雨绮 调好身体迎硬仗

姜超 高兴解锁新技能

潘粤明的潜水装扮

三叉戟号船非常拟真
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11月28日上午，广东省建筑
工程集团控股有限公司（以下简称

“广东建工控股”）成立70周年大
会暨“百县千镇万村高质量发展工
程”结对帮扶签约仪式在广州举
行。会上，广东省属国企广东建工
控股与省内22个县镇单位签署

“百县千镇万村”结对帮扶协议。

资产证券化成效显著

广东建工控股成立于 1953
年，前身是广东省建筑工程局，
由广东省政府出资、广东省国资
委管理。2018年1月，原建工集
团与原水电集团合并重组为新
的建工集团；2022年11月，广东
建工集团主营业务资产证券化
工作获得中国证监会核准批复，
成为广东省首家主业整体上市
的省属企业；今年9月，正式更名
为“广东省建筑工程集团控股有
限公司”；集团所属广东建科的
IPO工作也于近期顺利通过了发
审会，拟登陆深交所创业板。

广东建工控股党委书记、董
事长张育民在大会70周年主题
报告中指出，广东建工控股拥有
各级子企业300余家，年业务收
入近千亿元，资产总额和年承接
任务额过千亿元，员工超 2.3 万
人，净利润超20亿元。

以成立70周年为契机，广东
建工控股与广州市从化区温泉镇，
梅州市平远县、蕉岭县，清远市连
州市，河源市龙川县，肇庆市四会
市等22家县镇单位共同签订结对
帮扶协议，进一步推动区域合作下
沉，发挥公司在县城公共服务设施
提标扩面、市政公用设施提档升
级、环境基础设施提级扩能、产业
配套设施提质增效、产城融合发展
等方面的支撑带动作用，打造国企
服务“百千万工程”新样板。

张育民表示，广东建工控股
将举全集团之力，把落实“百千

万工程”战略部署作为推动集团
高质量发展的头号工程。

“我们将充分发挥在建筑业
及清洁能源方面的主业优势，立
足前期区域合作成果基础和地
方产业资源实际，继续下沉县镇
村区域加大产业投资和建设力
度，在镇企村企共建、资金捐赠、
消费帮扶、民生帮扶等方面持续
发力，不断推动集团人才、资金、
资源、技术和管理经验等优势资
源向县镇村延伸和流动。”张育
民在报告中如是透露。

将力推绿色低碳建筑

羊城晚报记者从广东建工控
股获悉，今年以来，广东建工控股
以头号工程力度抢抓“百千万工
程”重大发展机遇，在“绿美百千
万”“产业百千万”和“特色百千
万”工程的具体部署上持续发力。

例如，广东建工控股以主业协
同带动助力打造“绿美百千万”。
大力推进装配式建筑、绿色低碳建
筑和绿色建造模式等在县镇村的
推广应用，着力改善当地人居环
境，充分利用粤东粤西粤北地区能
源资源丰富的优势，在清洁能源、
国家储备林等方面加大绿色产业
投资建设力度，在韶关、湛江、云
浮、梅州等地投产清洁能源总装机
约46.36万千瓦，在建清洁能源总
装机约51万千瓦，助推构建清洁
低碳、安全高效的现代能源体系。

广东建工控股还以深化区
域 合 作 助 力 打 造“ 产 业 百 千
万”。公司通过充分参与当地的
建筑产业体系建设、赋能区域重
点项目投融资，推动县城公共服
务设施提标扩面、环境基础设施
提级扩能。如在韶关、湛江、云
浮、梅州等地投产清洁能源项目
总投资约 54.71 亿元，在建清洁
能源项目总投资约25亿元。

除了此次与省内县镇单位签
署“百县千镇万村”结对帮扶协议
外，广东建工控股还以加强结对
帮扶助力打造“特色百千万”。公
司积极落实“千企帮千镇，万企兴
万村”结对帮扶要求，推动结对帮
扶落实到项目公司，建立涵盖86
个乡镇的结对帮扶项目库，目前
已有11家所属单位与18个镇签
订结对帮扶共建协议，顺利推动
一批具备条件的项目落地开工。

打造国企服务“百千万工程”新样板

广东建工控股帮扶22个县镇荣耀换帅背后不仅仅是上市
在人工智能领域，公司将继续加大投入力度

自去年下半年以来，关于国产手机品牌厂商荣耀计划“借壳”在
A股上市的传闻一直甚嚣尘上。最近，又有传闻称荣耀将借壳天音
控股上市。然而，这一消息随后被天音控股否认。荣耀CEO赵明
日前在武汉接受记者采访时正式否定了借壳上市的传闻，称具体计
划由股东和董事会决定。他也透露出更多公司计划上市的新动态。

文/图 羊城晚报记者 潘亮

日前，荣耀官方发布董事会
文件称：“过去三年里，荣耀实现
了战略和业务的高速发展，整体
竞争力和市场地位大幅提升，为
实现公司下一阶段的战略发展，
公司将不断优化股权结构，吸引
多元资本进入，通过首发上市推
动公司登陆资本市场。随着公司
走向公开市场的规划逐渐启动实
施，公司董事会将按照上市标准
进行调整，董事会成员逐步多元
化，以适应公司在新发展阶段的
治理需要和监管需要。”

此前市场曾多次传出荣耀或
计划“借壳上市”，也引发了二级
市场对于“荣耀借壳概念股”的炒
作。如今荣耀正式向公司内部及
外界明确了上市方式。赵明在接
受专访时坦言：“荣耀之所以发声
明选择 IPO 而不是借壳上市，是
因为对于公司的产品、财务等有
信心，敢于通过 IPO 让全世界检
视自己，作为CEO还是要做好经
营。最近网上炒作的因素太多
了，谣言对老百姓的生活影响很
大，我们也非常担心有股民听信
谣言购买股票，希望通过这种公
告的方式以正视听。”

为了推动上市事宜，荣耀对董
事会成员进行了调整，代表大股东
深圳国资的吴晖获委任为公司董
事长，原董事长万飚则担任副董事
长。赵明对记者表示，荣耀在走向
资本市场过程中一定会按照上市
公司或监管机构的要求，不断地完
善董事会的结构和运作，吴晖的加
入会让董事会更加多元。在未来，
也可能有各行业的专家或者专业
人士加入到董事会中，这是一个让

荣耀未来发展更具潜力或者更持
久的综合考量因素。

公开资料显示，吴晖为武汉
大学毕业，1996 年至 2007 年在
深圳市委办公厅工作，后担任湖
北省委办公厅副主任，咸宁市委
副书记、市政府副市 长等职 ，
2021年起担任水务集团董事长。

值得注意的是，万飚是华为体
系中的一位资深将领，曾先后担任
华为无线产品线总裁、终端公司总
裁、俄罗斯地区部总裁、消费者业
务移动宽带与家庭产品线总裁以
及消费者业务首席运营官等重要
职位。在2020年，他出任荣耀终
端有限公司董事长，负责领导公司
的供应链管理等核心部门。

2020 年 11 月 17 日，荣耀正
式从华为独立出来，深圳市智信
新信息技术有限公司作为收购
方，完成对荣耀品牌相关业务资
产的全面收购。公开资料显示，
深圳市智信新信息技术有限公司
由深圳市智慧城市科技发展集团
（深圳国资控股）与 30 余家荣耀
代理商、经销商共同投资设立。

这次独立，标志着荣耀踏上
了全新的征程。作为华为曾经的
子品牌，荣耀在市场上积累了大
量的用户和粉丝，而这次独立无
疑为荣耀提供了一个更广阔的发
展空间。同时，荣耀的收购方深
圳市智信新信息技术有限公司的
背景也让人对荣耀的未来充满了
期待。深圳国资控股的投资背景
让人们对荣耀未来的发展充满了
信心，而与 30 余家代理商、经销
商的共同投资也显示出了市场对
荣耀品牌的强烈信心。

辟谣借壳上市传闻

此前，赵明在深圳坪山接受
媒体的采访。他分享了荣耀独
立三年来与华为不同的发展道
路和技术策略，以及关于端侧
AI大模型规划及荣耀出海路径
等新的信息。

赵明在采访中透露，未来端
侧AI能力的引入将为折叠屏手
机带来更多的可能性。他表示，
荣耀在独立发展的过程中，始终
坚持技术创新和品质卓越，不断
探索和拓展产品的应用领域。
在人工智能领域，荣耀将继续加
大投入力度，与业界领先的合作
伙伴共同合作，推动人工智能技
术在智能手机等产品上的应用
与发展。

赵明在此次接受记者采访时
表示，荣耀100系列的发布在某
种程度上代表了荣耀未来核心的
价值主张，就是在各个档位让消
费者的选择更加简单，让大家看

到我们在用心地打磨产品，不断
提升产品自身的竞争力。赵明重
点讲述了荣耀100 Pro的新月之
形ID设计理念，他认为荣耀是不
被自己或者竞品的各种设计所左
右和定义的，突破自我才是“荣耀
之路”。他也对记者坦言，用荣耀
100 Pro这种先锋设计去与消费
者对话，要有很大的勇气，但是荣
耀还会继续创新，以与众不同的
思维来奉献更多的产品。

另外，赵明还介绍了荣耀的
出海路径。他强调，荣耀要做的
就是与国内乃至全球的合作伙伴
更加紧密合作，利用全球最优产
业链的资源来打造最强的产品。
荣耀最大的价值就是不断的创新
能力和以消费者为中心的商业思
维，这些是荣耀赢得全球合作伙
伴支持的基础，不管是端侧大模
型、电池技术、折叠屏的技术发展
等，荣耀都有与众不同的思考，荣

耀创新能力对各家的牵引显而易
见。他表示，荣耀已经做好了全
球发展的准备，并将以创新技术
和高品质产品为核心竞争力，全
面拓展海外市场。

赵明的这次采访展示了荣耀
在独立发展三年以来所取得的成
绩和技术取向。在未来的发展
中，荣耀将继续致力于为全球消
费者提供更好的产品和服务。他
表示，这三年的最大帮助和好处
就是产业链在荣耀的成长当中获
益，未来，荣耀会给产业链伙伴带
来更大的价值，这是一步一步来
的过程。谈到未来手机的发展
时，他说：“新手机将在基础功能
上的持续演变和迭代会始终坚
持，随着新材料和AI的到来，又
给解决创新问题提供了很多新思
路。每家公司都有自己的价值主
张，我觉得手机的创新和发展，到
了一个新的爆发时期。”

加码技术创新力度

国企有料到

广州荣耀荔湾区某直营店内，消费者正在购买产品赵明

相关链接

想要评估一个手机厂商阶
段性的成果，数据是最直观的。

IDC 数据显示，今年第三
季 度 ，中 国 智 能 手 机 出 货 量
6705 万台，同比下降 6.3%，较去

年同期下降速度有所减缓。而
在其中，荣耀以 19.3%的市场份
额位列第一 ，同比增长 1.8%；
OPPO、Apple 和 vivo 的市场份
额均呈下降态势，小米较去年

同 期 有 微 弱 提 升 。 但 在 2021
年，vivo 的市场份额为 21.5%，
位列第一，荣耀排名第五，市场
份额仅为 11.7%。

（钟和）

第三季度荣耀市场份额居首

羊城晚报记者 黄婷

潘粤明在剧中


